

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EN SAN SEBASTIAN

5 Céntimos

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 Céntimos

Fundador: Don Manuel María de Santa Ana.

NÚMERO 16

REDACCION: GUETARIA, 14

San Sebastián.—Lunes 16 de Agosto de 1897

AÑO I

El proceso de Santa Agueda

Hoy se ha remitido á Madrid el proceso famoso.

Mañana mismo pasará al relator, luego al defensor señor Gorria que ha salido esta tarde en el expreso para la capital de la Monarquía y más tarde al fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

La vista se verificará probablemente el miércoles ante dicho alto tribunal y el jueves podrá salir la causa de Madrid para la ejecución de la sentencia.

Corridos así los trámites de ley, será el reo puesto en capilla el viernes y ejecutado el sábado de la presente semana.

Si por algún detalle no pudiera el reo entrar en capilla el viernes, habrá que esperar al lunes siguiente pues el código de justicia militar prohíbe que en domingo se llene este trámite para la ejecución de la sentencia de pena capital.

El patíbulo se levantará en el patio de la cárcel de Vergara y tendrá suficiente altura para que la ejecución pueda verse desde fuera del establecimiento.

En dicho patio formará alguna fuerza de la que ha ido de Vitoria y en el exterior de la cárcel la restante para el mantenimiento del orden público entre los que presencien el triste espectáculo del suplicio.

Al pie del patíbulo estarán el jefe de la fuerza, el juez instructor y el defensor del reo. Al asesino de Santa Agueda prestarán auxilios en sus últimos instantes un Padre de la Compañía de Jesús y algunos dominicos, únicos que le visitan en su prisión.

El asesino del Sr. Cánovas va poco á poco perdiendo su serenidad y llamándose á su conciencia. Se cree que desde ahora hasta el momento de la ejecución habrá margen para que se quebrante visiblemente su glacial indiferencia, y tal vez para el arrepentimiento.

En la vista de su causa ante el consejo de guerra reunido en Vergara dijo que en su maleta había un arma más de las señaladas en el proceso.

¿Cuál es?—le preguntó el presidente,—y el reo contestó: un libro.

Era un tomo de Tarrida en que se habla de Montjuich, de Cuba y Filipinas en sentido anarquista.

El asesino del señor Cánovas sigue negando que tuviera cómplices en la perpetración de su abominable delito.

Sin embargo, se cree que los tenga y que lo calle. Esta versión se funda en la manera de ser de las sociedades anarquistas y en los procedimientos ya conocidos que siguen en la realización de sus criminales maquinaciones.

En el sentir de muchos, es probable que alguien vigilara la ejecución del horroroso crimen de Santa Agueda y no falta quien crea que con el mismo se relacione algo una reciente prisión hecha por la policía de Vitoria.

Duelo por Cánovas

En Montevideo

La colonia española y muchos naturales del país han celebrado una imponente manifestación de duelo por el fallecimiento del señor Cánovas del Castillo, y de enérgica protesta contra el horrible atentado de Santa Agueda.

Se calcula que á dicha manifestación concurrieron unas 20.000 almas. La promovieron los presidentes de las sociedades españolas.

Todo el gobierno ha acudido á la Legación de España á dar el pésame.

El señor Suner, republicano, presidente del Casino español, ha pronunciado un sentido discurso, con motivo del asesinato de Santa Agueda, de duelo y de enérgica protesta.

La prensa de Montevideo hace suyo el dolor de la nación española por la pérdida de tan insigne estadista.

En Granja (Portugal)

La colonia española está consternada por la pérdida que España acaba de sufrir con el execrable asesinato del señor Cánovas del Castillo.

El señor conde de las Almenas, que allí veranea con su familia, está profundamente afectado. Si su quebrantada salud lo hubiera consentido, hubiese figurado en el fúnebre cortejo.

Para el señor conde de las Almenas el señor Cánovas representaba el cerebro, la vida y la acción en España. Ha sentido su muerte tanto, por lo menos, como la de su inolvidable amigo el señor conde de Toreno.

POLAVIEJA

El distinguido general y su señora han tenido el honor de sentarse hoy á la mesa de S. M. la Reina, que les ha colmado de atenciones.

Esta afectuosa invitación de S. M. ha hecho al general demorar su salida para Madrid hasta el sud-expreso de mañana.

El Sr. Conde de Torre-Muzquiz, alcalde de San Sebastián, fué la primera persona que visitó al general Polavieja á su llegada á esta ciudad.

Con harto sentimiento suyo no estuvo en el andén á recibirle, pues cuando tuvo noticia cierta del tren en que hacían el viaje, ya estaban en el hotel Continental los Marqueses de Polavieja, á quienes cumplimentó sin pérdida de momento, antes de asistir á la función religiosa de Santa María.

Extranjero

(POR TELÉFONO)

(Madrid 16 (1,30 tarde))

Antecedentes

La Correspondencia ha recibido un telegrama de París manifestando que el periódico *Le Temps* publica una carta de su corresponsal en Londres, fechada el día 13, en la que se dan algunos datos acerca del autor de la muerte de Cánovas.

Por los antecedentes recogidos por la policía inglesa, se sabe que el asesino del insigne estadista estuvo en Londres desde el día 25 hasta el 31 de Julio.

Algunos anarquistas recuerdan que notaron su presencia en el barrio de Sitch-Raid, pero no entraron en relaciones con el italiano porque consideraron que era un polizonte.

Los anarquistas de Londres son muy desconfiados, y como el autor del atentado contra el Sr. Cánovas, desembarcó solo en aquella capital y no llevaba recomendación alguna, no entró en relaciones con sus correligionarios, y durante su estancia en la ciudad inglesa solo habló breves momentos con cuatro ó cinco anarquistas, que vivían cerca de la modesta posada donde vivió el asesino del jefe del Gobierno español.

Recogiendo todos estos datos, la opinión general en Londres conviene en que la muerte de Cánovas no fué consecuencia de un complot anarquista, sino que el autor del horrible hecho cometido en el balneario de Santa Agueda, obró por su propio impulso y atendiendo á razones personalísimas.

El príncipe de Orleans

Noticias recibidas de París expresan que el príncipe de Orleans no ha sufrido en su estado agravación alguna.

Créese que no tardará en verse restablecido.

Los yankees

El *New-York Herald*, dice que el gobierno norte-americano trata de impedir que los anarquistas españoles puedan fijar su residencia en los Estados de la Unión.

ESTUDIANTINA ESPAÑOLA

En Oarso-ibai se celebrará esta noche un banquete en conmemoración de aquella famosa Estudiantina, que en 1878 fué á París durante la Exposición Universal, y luego recorrió varios países entre constantes ovaciones.

En torno de la mesa se sentarán más de 20 personas, y, excepto dos ó tres, los restantes tomaron parte en aquella triunfal y alegre excursión por esos mundos de Dios.

La nota dominante de la fiesta será la fraternidad y el buen humor; y como muchos conservan todavía la plenitud de sus facultades para el divino arte de la música, se demostrará que entre ellos no se ha extinguido el fuego sagrado de la inspiración en el transcurso de veinte años.

Entre los que figurarán en el banquete, recordamos á los Sres. Zabaleta.—Castañeda.—Zurutuza.—Muñagorri.—Alzua.—Aramburu.—Marticorena. Mayora.—Montoya.—Irastorza.—Erviti.—Mediano.—Zalacain.—Figuerola.—Ibarguren.—Larriñoa.

Veraneo

En el expreso de Madrid ha llegado hoy á esta capital el reputado doctor Deeref.

Mañana es aguardado en Fuenterrabia el Diputado provincial de Madrid, D. Nicolás de Mateo.

El general López Domínguez ha pasado esta mañana en el expreso para París acompañado de su distinguida señora.

Permanecerá en dicha capital hasta fin de Noviembre. En la estación ha sido saludado por el exministro de la Guerra Sr. Bermúdez Reina y D. Eusebio Blasco.

Ha salido para Madrid el Diputado á Cortes D. Federico Luque y Palma.

El aplaudido actor D. Julián Romea ha marchado á Bayona, á continuar trabajando en su nueva zarzuela.

Madrid

(POR TELÉFONO)

(Madrid 16 (1,30 tarde))

La prensa de esta mañana.

El Liberal, publica un artículo, en el que después de examinar la cuestión política actual, termina diciendo:

«En suma, el Gobierno contestando á los clamores de la opinión, replica, todo está aplazado. Y en tanto el país piensa todo está por resolver.»

El Imparcial, inserta un artículo en el que dice que á pesar de los días transcurridos desde el horrendo asesinato de Cánovas en Santa Agueda, las cosas se encuentran en el mismo estado que al ocurrir aquel sangriento suceso.

Y examinando la actitud en que se ha colocado Romero Robledo, dice que éste jamás transigirá con el reingreso de Silvela en el partido conservador.

Aplazamiento

El Presidente interino del Consejo de Ministros ha aplazado el viaje que tenía dispuesto á San Sebastián, porque tiene que resolver un punto relacionado con la causa seguida al asesino del Sr. Cánovas.

El proceso á causa de la sentencia de pena de muerte, tiene que pasar á examen del Consejo de Ministros para ver si procede recomendar á la Reina el uso de su régia prerrogativa en favor de la concesión del indulto, y aunque se sabe que el Gobierno nada ha de hacer en ese sentido, no puede, sin embargo, el Consejo de Ministros excluirse de cumplir esta formalidad.

Por tanto, ha sufrido un aplazamiento la resolución de la cuestión política.

Aunque en diferentes centros se habla mucho acerca de este extremo, nada en concreto puede adelantarse, pues hasta que Azcárraga conferencie en San Sebastián con S. M. la Rei-

na y resuelva ésta lo que más prudente considere, se ignorará si suben al poder los liberales, ó continúan al frente del gobierno los conservadores en la forma en que hoy está constituido, ó introduciendo en él algunas modificaciones.

Un incendio

En un almacén instalado detrás de la iglesia de Belén, en Barcelona, se inició ayer un incendio que desde los primeros momentos amenazó adquirir grandes proporciones.

Por fortuna, los esfuerzos realizados por el cuerpo de bomberos siguiendo las oportunas indicaciones de las autoridades, consiguieron evitar que el terrible elemento se propagara al templo citado y al edificio que ocupa el Banco Hispano Colonial.

A la hora en que se han recibido en Madrid estas noticias del siniestro, podíase considerar como dominado el incendio, aunque los bomberos continuaban todavía ocupados en la extinción del mismo.

Por el descanso de Cánovas

Como ya tenía anunciado, esta mañana se han celebrado en el templo de San Francisco el Grande, los funerales por el descanso eterno del alma del insigne estadista.

El templo estaba severamente adornado y la ceremonia religiosa, que ha estado muy concurrida, ha resultado solemnísimas.

Consagración de un obispo

Ayer se verificó en Valladolid la consagración del obispo auxiliar.

Ejerció de consagrante el Arzobispo de Burgos, ayudado por los obispos de Zamora y Tarragona.

Las autoridades eclesiásticas después de la ceremonia de la consagración, obsequiaron á los invitados con un espléndido lunch.

Mazzantini

En la corrida celebrada ayer tarde en Gijón, uno de los bichos enganchó y volteó al diestro Mazzantini de una manera aparatosa.

Aunque el público sufrió una extraordinaria impresión de terror por creer que el torero estaba gravemente herido, Mazzantini solo resultó, por fortuna, de la cogida, con erosiones de poca importancia que no le impidieron continuar la lidia.

**

Madrid 16 (5,30 tarde).

La cuestión política

Acerca del reingreso del señor Silvela en el partido conservador, se han marcado ya entre los prohombres de esa agrupación tres tendencias claras y terminantemente definidas.

Unos entienden que en ocasión alguna debe aceptarse la inteligencia con los silvelistas; otros son partidarios de que la inteligencia con los elementos heterodoxos del partido conservador debe acelerarse por interés de la patria, aunque sin darles por ahora á los silvelistas participación alguna en las funciones del Gobierno, limitándose la unión á que paulatinamente vayan confundándose en provincias las fuerzas conservadoras leales y las disidentes.

Finalmente, la tercera tendencia la defienden importantes y numerosos prohombres del partido conservador, los cuales, aun reconociendo la utilidad de la inteligencia con Silvela, entienden que nada debe hacerse por ahora, pues unirse á este político cuando están recientes todavía los sangrientos ataques que ha dirigido al Sr. Cánovas, sería profanar el cadáver de éste.

Los que en esta actitud se han colocado, y conste que, como he dicho antes, son los más, dicen que guardando por ahora silencio sobre este asunto, la inteligencia con los silvelistas vendría á ser un hecho impuesto por la marcha misma de los asuntos políticos.

Conferencia

Hoy han celebrado una conferencia los señores Romero y Pidal.

Romero se ha mostrado en esa conferencia más duro que en ocasión alguna contra Silvela.

Pidal le ha recomendado que no publique declaraciones que podrían originar una escisión en el partido.

La temperatura

El termómetro ha marcado hoy 39 grados al sol y 32,6 á la sombra.

El barómetro indica buen tiempo.

Limosnas

La viuda de Cánovas ha entregado al gobernador de Madrid la cantidad de 10.000 pesetas que le ha remitido una persona piadosa para que las reparta entre los pobres con obje-

to de honrar la memoria del insigne estadista.

La mitad de esa suma la distribuirá el arzobispo-obispo de Madrid-Alcalá.

Las 10.000 pesetas se repartirán entre los Asilos de mendicidad, conferencias de San Vicente de Paul y los hospitales.

Se asegura que es Elduayen la piadosa persona que ha entregado la indicada cantidad.

FIESTA EUSKARA

Esta tarde á las cuatro se ha verificado en nuestro circo taurino, donde ayer fallecieron los seis Aleas, la Gran Fiesta Euskara que había organizado el incomparable Arana.

La generación actual había dejado su paso á la vendedera. Todos los bebés que veranean en San Sebastián, no dejaron de acudir á la cita. ¡Y poco que habrán gozado con la fantástica *tamborrada* (no equivocarse, cajistas), reproducción del Carnaval, en las que una escuadra de *Gastadores Liliputienses*, ha hecho un desfile grandioso y sorprendente, atravesándonos después los oídos con toda clase de sonidos. Pero por algo era *tamborrada*...

La segunda parte la constituyeron los Espatadanzaris, que durante una hora han estado bailando en un tablado levantado en medio del ruedo toda clase de bailables y figuras propias del país vasco.

Inútil es decir que para los que no lo entendíamos, lo mismo nos resultaban aquellos ejercicios de destreza, que la famosa biblia escrita en verso.

Luego vino «el baile de raposos». El ¡por qué del nombre, aún no lo he adivinado, y eso que no ceso de discurrir!; 16 bulliciosas y relevantes jóvenes, ocuparon el tablado, y venga baile.

Cuarta parte. Exhibición de los gigantes y cabezudos. Allí si que gozó el elemento infantil. Bravo, don José.

Y, por último, gran batuda, es decir, *El disloque*, por jóvenes de uno y otro sexo, y acompañamiento, todo ello *amenizado* por una banda de música.

Resumen

Animación, mucha.
Balle... hasta verte, Jesús mio.
La presidencia, como no la había, acertada.
Y sin más por hoy de particular, amigo Arana, le felicita por su iniciativa y *le be la eme*

M. G. B.

APUNTES TAURINOS

Nuestros colegas de esta mañana hablan de una multa de 100 pesetas impuesta al Empresario, por el Presidente de la corrida de ayer.

El Sr. Arana no ha recibido aún ninguna notificación en tal sentido.

**

Guerrita se fué esta mañana en el tren correo.

El día 18 toreará en Toledo con Reverte (al que por cierto no veremos este verano en San Sebastián) y con Bombita, que ya se encuentra por completo restablecido y por lo tanto, tendremos el gusto de aplaudir en nuestro circo el 29 del actual.

**

Antonio Fuentes saldrá de aquí mañana. El jueves y viernes de esta semana actuará con Rafael II en Linares.

**

Mañana serán encajonados en Villalba los toros de D. Félix Gomez que se correrán en nuestra plaza el próximo domingo.

El viernes de madrugada llegarán á San Sebastián.

Emegbese.

ACTITUD DEL DUQUE DE TETUÁN

El señor Ministro de jornada ha formulado hoy ante la prensa representada en San Sebastián, la protesta más enérgica contra la gratuita afirmación del *Heraldo de Madrid*, de haberle contrariado la designación del general Azcoárraga, hecha por S. M. la Reina, para la Presidencia interina del Consejo de Ministros.

El Sr. Duque de Tetuán aplaude esa acertadísima designación y está en todo conforme con el modo de pensar y de ver los acontecimientos de su dignísimo compañero, el señor Ministro de la Guerra.

KERMESSE

Las Hermanitas de los Pobres tienen en todas partes, y singularmente en San Sebastián, quienes les ayuden en sus constantes obras de caridad y provean á las necesidades de sus santos Asilos.

Las damas denostiarras son unos imponderables agentes ejecutivos, unos comisionados de apremio que recaudan mucho y pronto para

los enfermos, los menesterosos y los valetudinosarios.

Acuden presto cuando la caridad las llama, y por la caridad saben hacer milagros, demostrando que dijo bien Espronceda cuando dijo que el pedir es una mina inagotable.

El filón no se acaba cuando la mujer pone en beneficio del menesteroso su talento y su soberano ascendiente sobre el sexo feo.

En la plaza de Guipúzcoa están como siempre instalados los pabellones de la Kermesse. Parece que han *nacido* allí.

Hoy se ha inaugurado la fiesta de la caridad.

No ha concurrido S. M. la Reina por no haber terminado aun el novenario de la muerte del señor Cánovas del Castillo.

En el kiosko grande, á cambio de papeletas afortunadas, dan los premios las señoras de Gaítan de Ayala, viuda de Echagüe, condesa de Torre Muzquiz, Novellas, Güemes, Altube y viuda de Bermejillo.

En el puesto de helados hacen el artículo para los pobres Carmen Güemes, Lola Asuero y Carito Smitlein; y venden papeletas en dos preciosas instalaciones Esther Lallave, Concha Asuero, María Arenal, María Velarde, Pilar Bessón, Pilar y María Tejada.

La banda municipal ameniza el acto.

Firma de S. M.

El Sr. Ministro de jornada ha puesto hoy á la firma de S. M. la Reina un decreto reformando la plantilla del personal del Hospital clínico de Madrid. Se suprime la plaza de Guarda-almacén y se crea la de Ayudante del Laboratorio de Cirugía.

También ha firmado S. M. otro decreto concediendo un crédito extraordinario de 100.000 pesetas al presupuesto vigente del Ministerio de Fomento para atender á los gastos que ha de ocasionar la Exposición de Madrid de productos industriales modernos.

CORREO DE FILIPINAS

(Por teléfono)

Barcelona 16 (4,10 tarde).

(URGENTE)

En este momento acaba de anclar en el puerto el vapor correo de Filipinas, *San Ignacio de Loyola*.

Conduce 700 soldados de aquél ejército y 70 enfermos, y varios heridos.

La *Cruz Roja* los conduce á su Sanatorio y los atiende con el mayor esmero.

Figuerola.

La Bolsa

(POR TELEGRAMA URGENTE)

Bolsa de Madrid

(Cierre 4 tarde)

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, al contado.	64 50
Idem fin del corriente.	64 50
Idem fin del próximo.	»
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.	80 75
Deuda amortizable al 4 por 100.	79 05
Aduanas.	96 10
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	95 40
Idem, id. de id. 1890.	79 70
Acciones del Banco de España.	»
3 por 100 de Cuba.	»
Idem id al 6 por 100.	»
Carpetas Cubas nuevas.	»
Acciones de Tabacos.	»
Paris, á ocho días vista, cheque.	»
Paris, vista.	»
Londres, vista.	»

**

Paris, 61, 84, 64, 02, y 61, 87.

Bolsa de Barcelona

(Cierre 4 tarde)

Deuda interior fin próximo.	64 52
Idem exterior id.	80 82
Aduanas. Obligaciones.	96 25
Billetes de Cuba 1896.	95 50
Id. 1890.	79 75
Filipinas. Id.	95 87
Ferrocarril del Norte.	21 50
Francias.	16 80
Cambios sobre Londres.	51 40
Idem id., Paris.	55 10
Cambio conocido Paris.	61 95
Idem Londres.	61 62